



Rapport CANCER

Rubrique : actualités - Date : samedi 18 janvier 2003

Ce matin toute la presse commente le rapport de la commission d'orientation sur le cancer et ses onze propositions pour relever le défi du « chantier » cancer.

L'AFP qui développe l'ensemble de ces propositions, évoque notamment l'amélioration de la prévention et du dépistage et rappelle que les cas de maladie ont augmenté de 63% ces 20 dernières années en partie en raison du vieillissement mais aussi de facteurs de risque comme l'alcool et le tabac. D'après le rapport « la France a la plus mauvaise mortalité prématurée d'Europe due au cancer » et « ce très mauvais résultat » s'explique essentiellement par la consommation de tabac et d'alcool. Chaque année, quarante mille décès sont attribuables à des cancers liés au tabac et 16 000 à l'alcool. Le rapport souligne également que le poids des « facteurs de risque sur la mortalité par cancer en France est estimée à 35% pour l'alimentation, 35% pour le tabagisme et 10% pour l'alcool » et il préconise de développer la prévention, qui selon le Pr Lucien Abenhaïm, directeur général de la santé et président de la commission d'orientation, « a toujours été la dernière roue du carrosse » en France

Le Monde qui titre à la Une sur « le plan contre le cancer que Chirac veut engager » précise que pour améliorer la prévention « notamment en comblant la grande déficience de l'action locale » la commission énumère différents moyens : la guerre au tabac en particulier par l'application et le renforcement des dispositions de la loi Evin et la poursuite de l'augmentation des prix ; l'implication des généralistes, de la médecine scolaire et du travail ; la poursuite de la stratégie de santé publique en matière d'alcool, qui prévoit de renforcer le dispositif et d'améliorer l'accès aux prises en charge ». Le journal indique que selon M. Mattei, seront présentées « d'ici six à huit semaines au président de la République des propositions d'organisation de la lutte contre le cancer en France et un plan de mise en place des mesures et de leur financement ».

« Cancer ce qui doit changer » c'est le titre du Parisien. Le journal qui estime qu'« il y a urgence » car « la maladie tue 400 personnes par jour en France », relève que « la guerre au tabac sera déclarée » et que « contre ce qu'ils appellent « le mal du siècle à venir » les experts recommandent d'interdire la vente de tabac aux moins de 16 ans, de continuer à augmenter le prix des cigarettes, d'interdire fermement de fumer dans les établissements scolaires et enfin de sanctionner sévèrement le non respect de la loi Evin dans les lieux publics ou sur les lieux de travail ».

La Croix qui avertit que « la guerre contre le cancer sera déclenchée en mars » fait état d'un « constat peu flatteur » pour la France celui de la « plus mauvaise mortalité prématurée (avant 65 ans) d'Europe » laquelle « s'explique essentiellement par la consommation de tabac et d'alcool sur lesquels la culture française est très permissive. Même si des progrès ont clairement été effectués depuis 10 ans ». D'après le journal, le rapport qui stigmatise « la faiblesse des actions de prévention » précise également que la loi Evin est détournée, mal respectée quand elle n'a pas été amendée. Evoquant ensuite les 40 000 cancers annuels liés au tabac, le quotidien qui note que la « progression alarmante de la consommation de tabac chez les jeunes femmes » est dénoncée par les experts, précise que le pourcentage de jeunes fumeuses s'élève à 50% « chiffre désormais identique à celui des jeunes hommes ». En conclusion la Croix souligne que M. Mattei a fait part de « sa volonté de faire de la prévention, en particulier contre l'alcool et le tabac, une « action prioritaire » de sa politique de santé publique » précisant « cette action constituera l'un des éléments essentiels de la loi quinquennale de santé publique que je souhaite voir examinée par le parlement

avant cet été ».

Le Figaro qui développe « les propositions des experts » insiste sur le fait que « parmi les multiples mesures recommandées, les experts proposent tout particulièrement de renforcer la prévention et notamment la lutte contre le tabagisme surtout et l'alcoolisme qui sont responsables actuellement de 30% des cancers ». Evoquant la proposition visant à « renforcer la prévention », le quotidien note que près d'un tiers des cancers pourraient être évités en luttant contre le tabagisme et que les experts proposent de « créer les moyens de véritables actions de prévention de terrain qui sont un maillon faible en France ». Le journal pour qui il s'agit de rendre la consommation de tabac « inacceptable socialement », et de faire respecter la loi Evin, évoque également la volonté des experts de « favoriser le sevrage par la prise de substituts nicotiques dans certaines populations ».

Sous le titre « le cancer pisté » l'Humanité qui publie un article très général sur le sujet relève que les 40 000 cancers liés au tabac, sont pour le Pr Abenhaïm « une situation inacceptable quand on sait qu'un médecin généraliste sur trois fume ».

Article très général aussi dans France Soir qui informe que le rapport peut être consulté sur www.sante.gouv.fr

A noter dans le même journal, une interview de Claudie Haigneré, ministre chargée de la recherche et des nouvelles technologies, à qui la « prévention (&) semble essentielle pour ralentir le nombre de nouveaux cancers » . La ministre qui estime qu'il va « falloir agir sur le terrain au plus près du public » ajoute que « la recherche peut aussi se mobiliser » et qu' « en parallèle avec la recherche fondamentale sur la thérapie génique, d'autres chercheurs de santé publique peuvent par exemple comprendre pourquoi les jeunes et particulièrement les filles fument de plus en plus ? ».

« Mattei prépare une réorganisation complète de la lutte contre le cancer » annonce les Echos qui rapporte notamment que les experts dénoncent une « culture encore trop bienveillante face aux facteurs de risques » et proposent de « déclarer la guerre au tabac ».